



熊本県
菊陽町
議会
だより

きくよう

2020.2
No.102

菊陽町議会フェイスブック
左記のQRコードを読み取る
とアクセスできます。



菊陽町議会



主な内容

◎表紙

- 新年の抱負 令和元年 10月臨時議会 P2～3
- 令和元年 12月議会 P4
- 一般質問 (10人) P5～9
- Tea Time ～新成人の声～ P10
- 広報委員会研修 後期高齢者医療広域連合議会報告 P11
- 議会活動報告 P12



今年もよろしくお願ひします



ネズミの如く静かに、優しく
そして深く考える政治を!

布田 悟

安全安心のまちづくりの
ため、さらに調査研究し
提言をしていきます。また、
様々な問題に対して解決
に導きます。

中岡 敏博

住みやすいまちづくりの
為に声を出していきます。
「高齢者の方々、子どもた
ちの健やかな生活を守る
ために!」

佐々木理美子

今やるべき事を提言し、未来
へ繋げます。

- ①児童・生徒の生活環境への支援
- ②農業生産への支援の拡充

那須真理子

待機児童の解消・学童保
育の充実による子育て支
援と、防災に強い町づく
りを目指します。

西本 友春

農業振興、防災対策、通
学路の安全性などあらゆる
観点から物事を考え、
一年間頑張ります。

阪本 俊浩

初心を忘れず、皆様の声
を聴きながら、安心して
暮らせるまちづくりに取
り組めます。

大久保 輝

令和2年は菊陽町が次の
時代に飛躍できるための
人材づくりと情報収集の
ために歩き回ります。

矢野 厚子

安心安全で快適なうるお
いある菊陽町を目指して多
くの課題に全力で取り組
みます。

廣瀬 英二

主な議案質疑

発言の一部を抜粋した。

坂本 秀則議員

- 問 芝の土壌については、契約の時にわかっていたのではないかと。
- 答 pH7、8という弱アルカリであると検査結果がでた。確実に根付くよう土壌改良が必要なためである。

甲斐 榮治議員

- 問 土壌改良と井戸掘削予算の1,200万円の内訳は。
- 答 ほとんどが土壌改良の予算である。

渡辺 裕之議員

- 問 この契約の整備の変更は2,200万円だが、補助金対象か。
- 答 変更契約で増額する分も補助の対象である。

北山 正樹議員

- 問 3月の臨時会で可決した議案が本年中に変更の理由は。
- 答 施行中にいろんな課題が出てきた。協議をして土壌改良、舗装など調整が必要である。

大久保 輝議員

- 問 アスファルトの納期の問題で材料を変更したということだが、価格の変更はいくらか。
- 答 アスファルト区画線などの外交工事が800万円余りである。

西本 友春議員

- 問 納期が間に合わないということで契約金額が変わることについてどう考えているのか。
- 答 製品発注前に納期が間に合わないことを確認した。無塗装であれば工期に合うので、変更した。

(佐々木理美子議員)

2020 子の新年の抱負

地域の連携と地域の思いを取りながら、責任と信頼をもって、明日を耕す。

上田 茂政

冷静で論理的な考察に基づき、安定した議会の運営に務めます。

北山 正樹

後期高齢者の保険料改定・窓口負担増等が検討されているが、高齢者の施策の充実をもとめていきたい。

小林久美子

10年後、20年後の菊陽町のあるべき姿を見据え、直面する町の課題に着実に取り組む。

岩下 和高

空港アクセス鉄道などを契機とした町づくりに献身します。事実と法と良心に照らした議員活動を進めます。

甲斐 榮治

町と生活環境を豊かにする活動を積極的に取り組む。

佐藤 竜巳

町政、議会の刷新と地域課題解決!

- 子どもの貧困対策
- 自治活動の高齢化対策
- 県道渋滞対策 など

渡辺 裕之

議員としての見識を深め町民の利益のため並び町発展に繋がる政策を提言してまいります。

坂本 秀則

令和2年は、新たな挑戦の年とし町民ファーストをモットーに皆様の代弁者として頑張ってまいります。

福島 知雄

臨時議会

10月臨時会は、10月28日に開催されました。町長提出議案の工事請負契約の変更議案でした。

- 第54号西部地区防災広場整備工事について
- 第55号西部地区防災広場備蓄棟新築工事について
- 第56号菊陽北小学校改造工事について

提出された議案の内容は。

第54号は、工事中の防災広場の芝生の土壌改良、生活用水の井戸掘削の変更のため、契約金額を1,293万5,943円増額する。

第55号は、防災広場備蓄棟駐車場アスファルト塗装の変更、備蓄棟の外壁を無塗装に変更するため、契約金額を1,039万5,000円増額する。

第56号は、菊陽北小学校校舎工事を進める中で、経年劣化等によるひび割れなどの損傷部が多数確認され補修のため、584万3,749円増額する。

全員賛成で可決

12月議会

12月議会で上程された案件は、議案23件、同意1件、諮問1件、発議1件であった。令和元年度補正予算は慎重に審議された。12月議会の会期は、12月3日から12月12日まで。一般質問者は10名で、町政に対して幅広い質問が続きました。

議案第57号

菊陽町森林環境譲与税基金条例の制定について

全員賛成で可決

議案第58号

災害弔慰金の支給等に関する条例の一部を改正する条例について

全員賛成で可決

議案第59号

令和元年度菊陽町一般会計補正予算(第3号)について

質疑 小林久美子議員

問 多面的機能支払い交付返還金1,000万円に理由は。

農政課長 農地水事業で使いきれなかった補助金を返還するもの。

問 障害児通所支援サービス費とは何か

福祉課長 事業所数の増加に伴い増額する。

問 放課後児童(学童クラブ)支援員処遇改善事業費の理由は。

福祉生活部長 同クラブの時間延長に従事する、支援員に対して支給するため増額する。

全員賛成で可決

議案第60号

令和元年度菊陽町土地取得特別会

計補正予算(第3号)について

全員賛成で可決

議案第61号

令和元年度菊陽町工業団地造成事業特別会計補正予算(第2号)について

全員賛成で可決

続きました

議案第62号

令和元年度菊陽町国民健康保険特別会計補正予算(第2号)について

全員賛成で可決

議案第63号

令和元年度菊陽町後期高齢者医療特別会計補正予算(第2号)について

全員賛成で可決

議案第64号

令和元年度菊陽町介護保険特別会計補正予算(第3号)について

全員賛成で可決

議案第65号

令和元年度菊陽町下水道事業会計補正予算(第2号)について

全員賛成で可決

議案第66号

熊本県市町村総合事務組合の共同処理する事務の変更及び規約の一部変更について

全員賛成で可決

議案第67号

町道路線の認定について

全員賛成で可決

議案第68号

町道路線の変更について

全員賛成で可決

同意第5号~6号

菊陽町固定資産評価審査委員会委員の選任について

◇吉岡 光憲氏(再任)

◇西塔 正弘氏(再任)

全員賛成で可決

諮問第2号~4号

人権擁護委員候補者の推薦について

◇鬼塚 成子氏(再任)

◇村本 信幸氏(新任)

◇實取 智子氏(新任)

全員賛成で可決

発議第6号

「あおり運転」に対する厳罰化とさらなる対策の強化を求める意見書

全員賛成で可決

議案第69号~79号

財産の取得について

(仮称)第二原水工業団地整備事業による用地の取得のため

全員賛成で可決

(佐々木理美子議員)

発議第6号

発議第6号 西本友春議員

「あおり運転」に対する厳罰化とさらなる対策の強化を求める意見書

提案理由

本年8月、茨城県の常磐自動車道で、男性が執拗なあおり運転を受けて車を停止させられ、容疑者から顔を殴られるという事件が発生した。また平成29年6月には、神奈川県内の東名高速道路において、あおり運転を受けて停止した車にトラックが追突し、夫婦が死亡している。警察庁は危険運転致死傷罪や暴行罪等のあらゆる法令を駆使して、厳正な取り締まりに取り組んでいるが、いわゆる「あおり運転」に対する規定がなく、防止策の決め手とはなっていない。

《質疑》なし 《討論》なし

《採決》全員賛成で可決

特別委員会の設置

議会モニター制度及び町民と議会の語る会等の検討を行うため、8人の委員で構成する名称

「開かれた議会に関する調査特別委員会」を設置しました。委員は次のとおりです。

委員長	福島知雄
副委員長	中岡敏博
委員	北山正樹
委員	布田 悟
委員	佐々木理美子
委員	西本友春
委員	大久保輝
委員	廣瀬英二



佐藤 竜巳 議員

スポーツ施設整備計画による 財政の圧迫はないのか

答 町の基金、国の大型補正等を活用して負担軽減を図る

スポーツ施設の整備について

佐藤 現在の進捗状況と完成後の管理運営のあり方について。

施設整備課長 現在用地買収契約、交付金要望業務等の作業を進めている。また地質調査を委託している。体育館の規模は、約8200平方メートル、概算額42億円。管理運営については、まず用地買収など建設に係る業務に傾注した次の段階の作業になる。

佐藤 スポーツ施設整備計画による財政の圧迫はないのか。

町長 総合体育館の建設は、財政への負担は大きい。町の皆さんの長年の要望であり、町の基金のほか、国の大型補正予算等を活用して負担軽減を図る。

佐藤 杉並木公園スポーツ広場は、土日祝日は、

サッカーの練習や大会でにぎわっているが、人工芝にする考えはないか。

生涯学習課長 芝生は3か月程養生期間は使用不可だが、人工芝だと年中使用可能である。だが3ヘクタールの人工芝は事業費が多額になるので、財政状況を見て進める。

環境問題について

佐藤 猪、鹿などによる農業被害の状況について。

農政課長 平成30年度は、被害面積25アール、被害総額は約82万円で被害場所は、白水台地の農地です。また、平成29年度から電気柵等の施設設置に

対して10アール当たり3万円、かつ1経営体15万円を限度に資機材の2分の1を補助している。

佐藤 有害駆除隊に発行する証明書について。
農政課長 証明書は、有

害鳥獣駆除を目的に町が交付する鳥獣捕獲許可証。町の大部分が、銃器使用禁止区域のため、鳥類を猟銃で駆除する証明書は発行していない。今後猟銃による駆除が必要なのは、駆除隊と協議をしていきたい。

総合子育て支援センターの建設について

佐藤 町民が期待する施設でありいつ頃取り組むのか。

子育て支援課長 菊陽町保育所運営検討委員会に諮問しており、(仮称)総合子育て支援センターの開設時期についても、

来年3月に町長へ答申がされる予定であり、答申を踏まえて検討していく。



小林 久美子 議員

後期高齢者の保険料は 今後どうなるのか

答 医療費の伸びから保険料の引き上げはさけられないと説明を受ける

保険料の値上げは暮らしを直撃する

小林 後期高齢者の窓口負担も上がり、保険料も上がると暮らしが厳しくなる。私は、これ以上の負担増はやめるべきだと考える。

特老の待機者の状況は

小林 今、国民年金67万円で入れる施設がないなど高齢者の不安も大きい。特別養護老人ホームの待機者とその対策についてどうなっているのか。

健康・保健課長

今回の改定における現時点での試算では、医療費の伸びから保険料率の引き上げはさけられないという説明があったが、今後さらに検討し、来年1月中旬ごろまでに最終的な保険料改定案が出される予定である。

ムを整備を進める計画であり、待機者の解消に努める。

補聴器購入への補助を

小林 加齢による難聴者の補聴器購入に対する補助ができないか。

今後研究していく

介護保険課長 全国では一部の自治体で実施されているが、県内で補助を実施しているところは少ない。高齢者の多くが対象となる可能性もあり、他町村の動向をみながら研究していきたい。

介護保険課長 特老の待機者は、現在83名である。そのうち在宅で介護を受けている人は、21名である(要介護3以上)町では、令和2年度中に地域密着型特別養護老人ホー





西本 友春 議員

乳児用液体ミルクの備蓄計画は

答 町の備蓄計画に加える方向で進める

防災について

西本 乳児用液体ミルクの備蓄を提案するがどのようになっているのか。

総務課長 町の備蓄計画に加える方向で進めてまいります。あわせて、民間業者に非常時に液体ミルクを供給してもらえよう、協定の締結も進めているところです。



西本 避難所として位置づけられている小中学校へのマシ

ンホールトイレ設置をどのように考えているのか。
 総務課長 小中学校を含め下水道総合地震対策事業計画に基づいて補助を受けて進めてまいります。

西本 避難所及び公共施設内におけるフリーWi-Fi環境を整備すべきと提案するがどのように考えているのか。

総務課長 防災センターの建設に合わせて役場庁舎内への整備も予定しているところですが、どの場所に優先して整備するか検討し、順次整備してまいります。

公共交通体系見直し

西本 300m歩くことが困難な交通弱者はどのように救済するのか。

総合政策課長 外出支援サービス・移動支援事業など福祉分野からの取り組みを推進し、町民を支えてまいります。

西本 乗り合いタクシーの平均乗車人数の成果指標の2人をどのように

確保するのか。
 総合政策課長 乗合タクシーの無料ガイドを全世界に配布予定、さらに地区からの要望による乗り方説明会で、制度の浸透と利用者の増加を図ってまいります。

子育て支援について

西本 新生児聴覚検査への助成をどのように考えているのか。

健康・保険課長 監査を受けていない乳幼児が比較的安全であること踏まえ、県や近隣市町の動向を注視しながら調査研究をしております。

西本 高校生までの医療費助成を、次年度に確実にすべきと提案するがどのように考えているのか。

町長 令和2年度の予算編成の中で実施時期については判断していきたいと考えているところです。



中学校の通学手段を問う



福島 知雄 議員

武蔵ヶ丘中学校の自転車通学規制の見直しをすべきである

答 来年度から2.3キロ以上を2キロ以上に緩和する

福島 武蔵ヶ丘中学校の自転車通学許可を、2.3キロ以上とした根拠を示せ。

教育部長 校区の状況や通学路、安全を最優先した上で生徒の身体的問題など、教育的な配慮や駐車場の整備台数を基に判断している。

福島 駐輪場が不足しているので規制しているのではないのか。

施設整備課長 現在の収容可能台数は294台である。利用台数は262台で若干の余裕はある。学校との協議で来年度から自転車通学許可距離を2.3キロ以上から2キロ以上へ緩和する。駐輪場不足で増設要望が学校から出ている。増設の方向で検討して行く。

多国語翻訳ツール導入について

福島 本町在住の外国人は何か国で何人か。

町民課長 令和元年10月末現在で25ヶ国、453人である。

福島 職員のスムーズな業務遂行のためにも多国語翻訳ツールの導入を提案する。職員の職場環境改善にもなる。

福祉生活部長 この一年間で外国人住民が94人増えている。今後は外国人労働者の受け入れが拡大し、役場窓口業務の対応



多国語翻訳機

空き家対策について

福島 本町の空き家件数を問う。

空き家件数

平成27年	241件
平成28年	273件
平成30年	145件
令和元年	142件

平成30年は熊本地震で解体

福島 少子高齢化、核家族傾向で、今後空き家が増えたと予想される。空き家相談窓口110番等設置出来ないか。

総務部長 空き家バンク等の設置を進めていく。



甲斐 榮治 議員

町づくりの好機、前に踏み出すべきではないか

答 県による詳細調査の公表を待つ

空港アクセス鉄道は

甲斐 空港アクセス鉄道（以下「鉄道」と省略）建設の事業効果について9月定例県議会での知事答弁を町はどう捉えているか。

総合政策課長 定時性・速達性など空港利用者への直接的効果と県全体への経済波及効果が大きく、県運動公園へのアクセスが改善され、スポーツ大会やイベントの誘致が期待できる。知事と同じ考えである。

甲斐 三里木駅周辺及び運動公園付近の新設駅設置に関連して何か施策を考えているか。

総合政策課長 両駅共に多くの利用者が見込まれる。それに呼応した駅の機能が必要だし、周辺の活性化策も考えねばならないが、県やJR九州と情報共有して行きたい。

甲斐 三里木駅周辺のインフラ整備・新駅周辺の土地利用についても検討し、商工会等とも意見交換すべきではないか。



現 JR 三里木駅

町長 県は詳細調査に入っている段階で、その公表があつてから対応を考える。新駅の周辺は市街化調整区域であるが、知事も柔軟な緩和策をとる考えがあるようだ。10年はかかる事業なので、段階に応じて対策を打つ。調査結果が出ないと、商工会等との意見交換もやり辛い。

町長 県は詳細調査に入っている段階で、その公表があつてから対応を考える。新駅の周辺は市街化調整区域であるが、知事も柔軟な緩和策をとる考えがあるようだ。10年はかかる事業なので、段階に応じて対策を打つ。調査結果が出ないと、商工会等との意見交換もやり辛い。

県の調査公表を待つ

甲斐 三里木駅周辺のインフラ整備・新駅周辺の土地利用についても検討し、商工会等とも意見交換すべきではないか。

建設課長 県の事業の跨線橋部分は予備設計を発注済み。跨線橋の北の町道部分は長塚団地を暗渠形式で通過する方向で合意ができた。延伸部分は2車線。接続予定の合志市の市道も2車線であり、令和2年3月末には完成予定と聞いている。

建設課長 県の事業の跨線橋部分は予備設計を発注済み。跨線橋の北の町道部分は長塚団地を暗渠形式で通過する方向で合意ができた。延伸部分は2車線。接続予定の合志市の市道も2車線であり、令和2年3月末には完成予定と聞いている。



矢野 厚子 議員

菊陽町の顔の特産品と観光地のアピールで

答 親しみと誇りを感じる町作りに努める

緑化推進の政策は

矢野 菊陽町のシンボル杉並木やはげの管理は建設課長 菊陽町道の木に関しては建設課が把握している。

矢野 伐採の相談はどこに課が窓口か。

総務部長 大津街道杉並木連絡協議会に相談して承っていた。今は保存会の志を大事にしながら、管理者が行う。

矢野 町長、加藤清正が杉並木を植えた訳は。町長 熊本城築城に屋久杉を利用した説がある。

矢野 今回の地震で壊れた熊本城の柱一本にでも使われれば、菊陽町民の誇りになったのでは。間に合うなら提言を。

菊陽の観光と特産品

矢野 菊陽町の観光アピールはどうするのか。

商工振興課長 鼻ぐり井手を観光拠点とし杉並フェ



鼻ぐり井手

スタや夏祭りを通して町の魅力をアピールする。

矢野 人参の特産品開発はどうなっているか。

農政課長 菊陽町地産地消協議会と共に開発中で広報菊陽で皆様からのアイデアを募集して特産品開発をする。

矢野 地域に興味と愛着を持つために地域カルタを作成しては。

商工振興課長 菊陽町ルートマップや菊陽まちあそびで町内外にアピールし親しみと誇りを感じる町作りに努める。

紙おむつの分別について 矢野 大人用の紙おむつが増えて焼却に悪影響があるが、分別について検討が必要ではないか。環境生活課長 事業所からの紙おむつは搬入を制限し菊池環境保全組合で検討協議をすることになる。

矢野 子供たちへのゴミ分別学習はどう考えてるか。環境生活課長 学校では生活と関連付けて計画的に学習を進めている。

きくよう健康クラブについて 矢野 来年度から入会金と更新料はどうなるか。健康保険課長 会員数が目標に達してないので、無料期間延長を検討中。

矢野 ポイントで電池交換できないか。健康保険課長 可能かどうか検討します。

矢野 ポイントを年齢・性別で変えられないか。健康保険課長 タニタのシステム上困難です。



大久保 輝 議員

新駅の設置、

現在の取り組み状況は

答 継続的な要望活動を行っている

国土強靭化計画
大久保 国土強靭化地域計画を策定する、町としての目的とメリットは。

総務課長 大規模な災害が発生した際に、被害を最小限にとどめ、迅速な復旧・復興が可能となるような計画を策定する。

国の交付金、補助金を受けやすくなることは大きなメリット。

大久保 町が考える重要な取り組み事項は。また脆弱性の評価はされているか。

総務課長 想定される大規模な災害は、大地震と台風、大雨による白川の氾濫など。脆弱性については、これから各課に照会をし、対応策を検討する。

菊陽町総合計画
大久保 新駅の設置について、現在の取り組み状況は。

総務部長 以前からJRに対し、継続的な要望活動をおこなっている。今年8月にも熊本県を通して要望書を提出したが、回答はまだ返ってきていない。

大久保 三里木駅の分岐延伸との関係性はどうか。

総務部長 現時点において、空港アクセスの事業全体のスケジュールがわかっていないので、何とも申し上げようがない。

大久保 新駅設置予定地周辺の環境整備をどのように考えているのか。

総務部長 新駅の設置は、予定地周辺の開発はもとより、杉並木公園線の延伸も必要かと思われる。合わせたところで考えていく。

大久保 杉並木公園線延伸の取り組み状況は。

土木部長 事業時期については、現在、菊陽空港線延伸事業を進めている

ので、その進捗をみながら検討に入りたい。

街路樹に関する事

大久保 町で管理する街路樹の管理費は。

建設課長 剪定・消毒・除草など、約5,900万円である。

大久保 今後、どのような問題が考えられるか。

建設課長 適切で計画的な維持管理に努めていかなければならない。

その他、プレミアム付商品券に関しても質問をおこなった。



武蔵ヶ丘中学校横の街路樹



北山 正樹 議員

行き止まり道路の解消と

町道認定基準の明文化を

答 通り抜け道路になるよう進める

RPA(コンピュータ)による事務の効率化手法に対する町の見解は

総合政策課長 RPAは、従来パソコンで行っていた業務を自動化する仕組みで、時間や曜日に関係なく作業も可能であり、残業や休日出勤の削減など、人為的ミスの防止につながるメリットもある。

行政の分野でも、パソコンによる業務が多いため作業の効率化等のメリットがある。

北山 ワンストップで諸申請が可能な体制を福祉生活部長 手続を簡便化する努力は必要と認識する。仕組みの構築のため、関係課で対策を考

える必要がある。

北山 職員の多くを制度設計業務に配置すべし。

総務課長 深刻な労働力の減少は避けがたいなか、住民サービスを持続的かつ安定的に供給していくためには、AI(人工知

能)やRPAで処理できる業務は全て任せ、職員は人間でなければできない業務に集中する自治体へと、転換する必要がある。

本町も将来的にはICT(情報通信技術)などを活用し、少ない職員で業務の効率化、自動化を進める必要があると認識している。



RPA コンピューターが仕事するイメージ

行き止まり道路の解消と町道認定基準の明文化を

北山 通り抜けができない道路についての認識は。

建設課長 都市計画法により、適正な制限の中で行き止まり道路が認められるが、居住者や町の将来のため、できるだけ通り抜け道路になるよう進

めている。

北山 防災上の認識は。

建設課長 行き止まり道路では、災害時に道路が塞がれ、避難が困難になる。今後とも計画道路が少しでも安心な状況であるよう申請者に働きかけ、できるだけ通り抜け道路になるよう推進したい。

北山 明文化した町道認定基準を設けるべきではないか。

土木部長 基準については、早急に対応したい。

新成区道路状況



行き止まり道路に囲まれ、生活に不便

他に乗り合いタクシーについて質問をした。



坂本 秀則 議員

小平ノ上から古閑原までの丘陵地を 宅地開発可能地に出来ないか

答 課題はあるが研究し
検討した上で対応していく

すべての出先施設へ公用車設置に向けて

坂本 公用車がない出先施設及び各課で私用車を利用する場合、各保障等はあるのか。

財政課長 事故の場合は各自加入の自賠責及び任意保険で対応となる。

総務部長 燃料費等は今は支給してないが、実態調査して何らかの対応を考えていく。

坂本 各出先施設に公用車を設置出来ないか。
財政課長 通常の業務連絡は電話やメールで出来るので配備する計画は現在していない。

北小校区の発展と活性化に向けて

坂本 町民センター・コミュニティセンター・研修センターの位置づけと違いはなにか。

総合政策課長 設置目的はそれぞれの設置条例に規定している。少しの違いはあるが地域住民の交流の場としては共通である。

坂本 北小校区には町民

センターは建設しないのか。

町長 現時点ではいつ建設するか明言できないが、財政状況を見ながら充分検討していく。

会計年度任用職員制度の周知は万全か

坂本 会計年度任用職員制度導入の現臨時職員及び町民に対し周知はどのように行うのか。

総務課長 現臨時・非常勤職員に対しては各課毎説明会を開催する。町民に対しては広報きくよう1月号及びホームページで職種・業務・報酬・勤務時間等掲載する。

坂本 採用試験の方法はどのように行うのか。

総務課長 各課毎で面接や書類等の選考により採用を決定する。時期は2月頃を予定している。

坂本 職歴・学歴等の確認後、給与額決定とあるが個人所有の各種資格等も考慮できないか。

総務課長 資格を有することを条件としない職種は資格の有無で給与額に

影響することはない。

違法建築防止に向けて
坂本 違法建築の住居や事務所等が建設準備又は建設中に発覚した場合町はどのように対応するのか。

都市計画課長 情報提供の連絡を受け現地確認を行い工事停止命令の権限を有する県に報告する。

坂本 違法建築完成後の町の対応はどうするのか。

都市計画課長 雨水処理等の問題で周囲へ悪影響を及ぼすおそれがありますので移転命令等の権限を有する県へ報告する。

税務課長 所有者に連絡をとり家屋評価を行い固定資産税を課税する。

坂本 違法建築防止の為にパトロールや啓発等取り組めないか。

都市計画課長 違法建築を未然に防ぐためにも県と連携をとりながらホームページや広報紙等に掲載し啓発に努めている。



阪本 俊浩 議員

久保田台地開発の可能性

答 ポテンシャルが高いエリアだと考えている

交通渋滞
対策を問う

坂本 セミコンテクノパーク方面に向かう車両の渋滞について、どう把握しているのか。

建設課長 菊陽バイパス、南方大人足線、菊陽空港線、曲手原水線の交通渋滞は慢性的に発生していると認識している。

坂本 新原水工業団地完成後の交通量の試算は、どう考えているのか。

商工振興課長 1日の交通量が約2000台増加すると試算している。

坂本 今後の具体的な解決策は考えているのか。

土木部長 菊陽空港線延伸道路を整備することで交通の流れが変わり、交通量を分散化する効果があると見込んでいる。

将来の幹線道路整備計画
について

坂本 川久保南方線の改良工事の進捗状況はどうなっているのか。

建設課長 来年度以降に橋梁佐土原橋の測量設計等を行い、橋梁の改修工事に入る予定である。

坂本 南方交差点への延伸は考えているのか。

建設課長 構想実現のための検討を進めていく必要があると考えている。

坂本 辛川鹿本線の改良計画の進捗状況を示せ。

町長 町にとっても縦軸の防災、経済道路として整備が必要な重要路線と考えている。町と県、熊本市が情報を共有し、早期工事完了に向け取り組んでいたくよう県、市にも強く要望していく。

久保田台地の将来像をどう
考えているのか

坂本 久保田台地開発の可能性はあるのか。

都市計画課長 熊本インター、阿蘇くまもと空港など交通インフラが整っており、開発に向けたポテンシャルが高いエリアだと考えている。新たな都市計画マスタープランの中で将来像を示していきたい。

坂本 菊陽バイパスに隣接する農業用地の将来像を示せ。

都市計画課長 曲手原水線から東へ約300メートルは、一定の条件を満たせば、都市計画法に基づき開発を行うことは可能だと考えている。その東から中尾地区までは農振法、農地法のクリアが難しいと考えている。



5人の方々に、新成人としての思いを述べていただきました。



おのの じゅんや
大野 順也

この度、私は晴れて成人式を迎え、大人の仲間入りをしました。二十歳という大きな節目を迎えた今、1番に思うことは感謝です。私を育ててくれた家族、かけがえのない友人・仲間、私を正しい道へと導いてくださった恩師の方々、いつも見守ってくださった地域の方々、大好きな菊陽町。とても言い表すことのできない感謝でいっぱいです。この感謝の気持ちを忘れず、尊敬されるような立派な大人になりたいと思います。

私は、成人になるにあたってまず、感謝を忘れずに生きていきたいと思っています。この20年間、自分をここまで育ててくれた親、自分と道を共にしてきてくれた仲間、どんな時も自分を支えてくれた恋人、みんながいたから私はここまで成長し、ここまでやってこれました。

だから私は、成人になるにあたって、感謝を忘れずに、これからを生きていきたいと思っています。

もりぐち あきら
森口 明



みやま りょう
御山 凌

今年成人式という大きな節目を迎えることができ、大変嬉しく思います。私は昨年、光の森で鉄板バル HACHIROKUをオープンしました。経験のない事への挑戦は、正直楽しさよりも辛い事の方が多かったです。ですが、お客様からのおいしいの一言がとても嬉しく、挑戦して良かったと思います。

また、私の挑戦を後押ししてくれた家族や知人に、感謝の気持ちを伝えたいです。私の夢は、帰省する友人の“帰る場所”や地元の方に“愛されるお店”として地域の活性化に貢献出来るお店にすることです。その夢に向かって頑張りますので、応援よろしくをお願いします。

私はこの度、成人式という節目の日を迎えることができました。私は小学校、中学校と菊陽町で過ごしてきましたが、今まで安全に生活してこられたのは、地域の皆様が作って下さった環境や、私たちを見守る温かい目があったからだと思います。

これからは私自身が、地域社会の新しい担い手として、地域に貢献していきたいです。

議員の皆様におかれましては、これからも住み良い町づくりのために頑張ってくださいよう応援しております。

ゆげ あゆみ
弓削 愛夢美



まきの たいら
牧野 平良

私は今回成人を迎えるにあたり、二つの目標を定めました。

一つ目は様々なことにチャレンジする事です。自分の行動一つ一つに自信を持ち、子ども達にその姿を見せることで、お手本となる格好良い大人になります。

二つ目は人の役に立つ事です。私は春から消防士になります。地域の安全を守る職業として、町民の方々の安心できる毎日を作りたいです。そして、この大好きな菊陽町へ全力で恩返しができるよう、精進してまいります。

広報委員会研修報告

北山正樹委員長

研修日及び訪問先…令和元年10月29、30日、佐賀県有田町、福岡県宇美町
有田町は「縦組み、横組み」など、紙面編集について、宇美町は「デザイン奨励賞」に輝いたことから、デザインの工夫などを理由として訪問先に選出した。

有田町の編集方針

①見やすいレイアウトを優先する為、写真を多く使用し、わかりにくい行政用語は委員会で修正や説明を載せている。

②「縦組み、横組み」編集は、読みやすさのため採用している。

③表紙の写真は「○○シリーズ」として、テーマを決めている。

④一般質問は一人1ページが割り振られていて、全体的にゆったりとしている。また、予算・決算等の項目では、横組みで編集されていて大変読みやすい。

⑤有田町は本年12月議会から「ペーパーレス ICT 議会・自治体」に移行する。会場には大型ディスプレイが2台設置され、議論される資料等がこのディスプレイに映し出される。

これらは傍聴者も議論の焦点や議事の推移を理解・確認しやすく、議会にも興味を持つ住民が増えるに違いないとも思った。

宇美町の編集方針

①表紙のテーマは「子ども笑顔」をテーマにしている。

②議会広報紙を先ず読んでもらうとの判断から、町民が最も関心があることを2〜3ページに載せている。その中には、JR九州ウォークや、街角で行われる数々のイベントなど、おおよそ議会とは関係ない記事を最重

要ヶ所に掲載している。③予算案のページでは、背景に若い家族や子どもたちを載せ、これらの予算は住民のために、子どもたちのための予算である事を印象させる

るために採用している。④裏表紙には町制施行100周年に併せて、100歳になる住民のインタビュー記事を配するなど、「町民と歩む議会広報紙」を念頭に置いて編集している。

⑤「声メーター」や「議会傍聴メーター」などといった町民からの反応を、数値で示して、少しづつ議会への関心度の増加に現れてきている。



有田町での研修模様

今回の研修から菊陽町議会の広報紙について、常に委員同士の間で意見の交換を通しながら、質の向上に努めていく余地を実感した二日間であった。今後の取り組みとして、一般質問ページに Youtube の URL アドレスか、QRコードを載せるなどを検討も含め、これからは試行錯誤を繰り返していききたい。

熊本県町村議会委員会研修

令和元年11月22日

演題

待ったなし！
大胆刷新へ真剣討議
〜持続可能な
議会広報を目指して〜

講師 越地真一郎氏

◎講師の視点

①見てもらえる広報紙になるために、「大胆に」変えるべきものは変える。中には「週刊誌」を指しているところもあり、参考にすべし。

②子ども向けに編集した特別号を発刊する。これは用語や表現を再度見つめることにつながる。

③議会広報誌が変われば、町も変わる。

④一般質問ページの議員の写真、臨場感を表現するために、毎回「議場」で撮ったものを掲載し

ているケースが思いの外多い。議場での写真撮影は、事務局職員や町広報担当者が撮影しているが、今後取り入れ可能か否かを検討していきたい。



後期高齢者医療広域連合議会開かれる

令和元年十一月十二日、「令和元年第二回熊本県後期高齢者医療広域連合議会定例会」が、熊本県市町村自治会館で行われた。広域連合の議員定数は、四五人で構成市町村の長又は議会の議員から構成されている。今回の議会

では、主に一般会計の歳入歳出決算の認定と医療特別会計の歳入歳出決算の認定、補正予算の審議などが行われ承認された。その議会の中で私は、平成三十年度の健診受診率や歯科検診の受診率について話し、受診率向上

のための今後の対策について一般質問を行った。来年度は、後期高齢者医療の保険料の改定の時期であり、今後とも町民のみなさんの声が反映できるように努めたい。

(小林久美子議員)

● 議会活動報告 (令和元年 10月～12月)

	議会	委員会	町の行事	
10月	1 熊本県町村議員研修	検討委員会 広報委員会		
	3 菊池広域連合議会定例会			
	4	広報委員会		
	7			
	8 菊池広域連合議会研修			
	9			
	11	議会運営委員会 広報委員会		
	16	広報委員会		
	18	検討委員会		
	23	山口県田布施町行政視察		
28	臨時議会			
29	広報研修(有田町・宇美町)			
30			建築業組合 意見交換会	
11月	2		ボランティア大会	
	7		老連グランドゴルフ大会	
	8	屋久島町交流会		
	9		杉並フェスタ	
	11	検討委員会 議会運営委員会		
	12			
	13	大津菊陽水道議会研修	町村議会議長全国大会	
	14			
	15	全員協議会	検討委員会	
	16			18回健康ウォーク
	17			鼻ぐり井手祭
	18		全員協議会	
	20	菊池広域連合議会定例会		
	22		広報委員会 研修	
24			職場対抗スポーツ大会	
25		検討委員会		
26	大津菊陽水道 全員協議会	議会運営委員会		
28	臨時議会	検討委員会 議会運営委員会		
30			福祉の集い	
12月	3			
	4			
	5			
	6			
	7	12月定例会		人権子ども集会
	8			
	9			
	10			
	11			
	12		国土交通省福岡事務所 防災広場等陳情 議会運営委員会	
	15		中九州高規格道路建設決起集会	
	17		議会運営委員会 開かれた議会特別委員会	
	20		都市計画審議会	
	23		空き屋対策等検討委員会	
24		広報委員会 白菊園		
25		広報委員会 武蔵ヶ丘・三里木・もみじ 各保育園		
26		広報委員会		
27	仕事納め			



町内保育園のクリスマス発表会の様子

編集後記

大久保輝

令和となり初めての新年が明け、皆さまには新しい年を健やかに迎えるに
なられたこと存じます。
昨年(令和元年)の改選後、今期の広報特別委員会として3回目の議会だより発行となります。私自身は、前期より広報特別委員会の委員として5年目となりました。

今回の広報にも記載ある通り、昨年の10月に広報委員会として2町を訪問し研修、11月には熊本県町村議会委員会研修への参加をさせていただきました。

これらの研修も活かし、試行錯誤しながら「魅力ある、読んでいただける議会だより」を目指して委員全員が編集に取り組んでいます。

皆様のご意見もお待ちいたしております。

みんなの議会 傍聴は、お気軽に

議会からのお願い

議会だより取材のため、腕章を着用した議会議員が写真撮影に伺うことがありますので、ご理解とご協力をお願い致します。

発行責任者

議長

編集者

委員

副委員長

委員

委員

委員

委員

この議会だよりは再生紙を使っています。

上田 茂政

北山 正樹

西山 友春

福島 知雄

佐々木理美子

大久保 輝

矢野 厚子